
自治体から
気候変動を止める！

中野区・港区担当
江澤孝太朗

ゼロエミッション東京を実現する会



自己紹介　江澤孝太朗

● 2013年に東京・赤坂でママノチョコレート創業

● 無農薬、森林との共生栽培、先住民ケチュアとの直接取引、美味しいチョコで『笑

顔あふれる地球をつくる』

● グリーンピースの紹介でゼロエミッション東京を実現する会の活動に10月から参加

● 中野区在住、本社港区のため2区で活動中

ゼロエミッション東京を実現する会



ゼロエミッション東京を実現する会



今日お話すること

1. 港区での活動紹介、請願書

2. 中野区での活動紹介、議会質問

3. 議員、役所と市民の関係

4. 皆さんにお願いしたいこと

ゼロエミッション東京を実現する会



● 9月活動開始

● オンラインMTG、Slack相談、風車見学会

● 温暖化対策課長や区議会議員との対話

● 大規模事業所への質問、要請

● 請願書準備、提出

港区での活動の紹介
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● 請願書とは...

○ 市民が誰でも作れる意見書、政策案、お願い文書

○ 紹介議員1名以上で誰でも提出可（紹介議員がいない場合は陳情書）

○ 議会で採択されると議会（区民の代表機關）からの正式なお願いとなる

○ ゼロカーボン宣言請願は全会派が紹介議員に◎

○ 実際に提出した請願書

11月末に請願書を提出
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請願書採択までのプロセス

● 議員との対話

○ 気候変動問題に熱心に取り組んでくれるのは誰？

○ 全ての議員に情報共有、お願いをする

● 委員会当日の趣旨説明（約10分）も重要
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● ①ゼロカーボン宣言請願書　→　採択

● ②2030年CO2削減目標引き上げに関する請

願　→　採択ならず

請願書の採択結果
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ゼロエミッション東京を実現する会

採択の瞬間



● ”ゼロカーボンシティ宣言”を行ってもらうため区議に相談

● 請願書ではなく議会質問で確認、という方向に決定

● 相談時に区長とも5分ほど対話する時間をいただき直接お願いを実施

▶ 11月の議会内で区長から宣言する方向との前向きな発言あり

● 区長との意見交換会やタウンミーティングでの気候変動対策に関する質問

● 区議とのメール、電話、訪問しての気候変動問題への姿勢について質問、対話の実施

中野区での活動の紹介
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議員と市民の関係

協働で気候変動を止める仲間
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役所と市民の関係

● 港区は環境審議会の議事録・発言録の公開なし　→

役所への働きかけ（電話、メール）によって12月に開

催された審議会から公開に。過去議事録も公開を要

請中。

● 市民の興味がなければ情報が公開されない
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役所と市民の関係

● 環境基本計画意見交換会への参加、提案

● パブリックコメント

→12月の意見交換会は役所約20名に対して市民参加2

名。市民の興味関心UPと行動が必要。
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役所と市民の関係

● 意見が可視化されなければ役所側は市民の要望や気持

ちがわからない

● 情報公開要求、意見交換会参加、パブコメ、計画への質

問、提言を行うことで環境課を後押し

● 首長の方針によって各区の動きが異なるので選挙も重要

（港区は投票率約25-30％）
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役所と市民の関係

ゼロエミッション東京を実現する会

協働で気候変動を止める仲間



皆さんにお願いしたい具体的な行動リスト

1. ゼロエミッション東京を実現する会に参加する

2. 区長、区議、役所へ質問

a. 高い目標設定と行動を求めるとよりGOOD!!

3. 基本構想や環境基本計画への参画、パブコメ

4. 環境審議会の傍聴や情報公開の要求

5. 陳情や請願書の提出

6. 仲間を増やす
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3つの『楽』

1. 活動の仕方を教えてくれるので楽

2. 具体的行動は具体的結果を伴うので楽しい

3. 仲間と協力して推進できるので楽しい

つまり....

ゼロエミッション東京を実現する会



おしまい

一緒にやりましょう

「zeroemi.org」で検索👍

ゼロエミッション東京を実現する会

note,twitterなど本名でやってます。気軽にご相談ください。

江澤孝太朗　


